

Lesekreis Klima und Recht – Umbrüche und Kontinuitäten

Call for Papers

WiSe 2023/2024: Procedure v. Substance in Harm Prevention?

[see English version below]

Am Integrative Research Institute Law & Society (LSI) der Juristischen Fakultät der Humboldt-Universität zu Berlin beginnt zum Wintersemester 2023/2024 eine neue, interdisziplinäre Diskussionsreihe zum Themenbereich Klima und Recht, der „*Klimakreis*“. In einer Sitzung im März 2024 besteht für teilnehmende Doktorand*innen und Postdocs die Gelegenheit, ein eigenes Paper zum Themenbereich zur Diskussion zu stellen; auch Work-in-Progress-Arbeiten können eingebracht werden.

Der Lesekreis: Der Klimawandel ist im Recht angekommen. Spätestens der Klimaschutzbeschluss des Bundesverfassungsgerichts vom März 2021 hat offengelegt, wie groß die Umbrüche im Recht angesichts des Klimawandels sind und wo ein Umdenken notwendig ist. Doch existieren zahlreiche Kontinuitäten in Regelungen, Rechtsprechung und Verwaltungspraxen zum Klimaschutz, zur Klimaanpassung sowie zur Finanzierung der „Klimawende“. Zudem liegen sowohl in den klassischen Rechtsgebieten des Verfassungs-, Europa-, Völker-, und Verwaltungsrechts als auch in etablierten interdisziplinären Kontexten Wissensressourcen, aus denen es zu schöpfen gilt. Daran muss die Rechtswissenschaft anknüpfen, wenn sie sich dem Themenbereich Klima zuwendet. Der *Klimakreis* ist ein Online-Format zur Diskussion dieses Wissens: Anhand thematischer Schwerpunkte wird erörtert, an welche Erkenntnisse diesseits und jenseits der Rechtswissenschaften das sich weiter etablierende und wachsende Klimarecht anknüpfen kann und inwiefern das Klimarecht umgekehrt neue Impulse einbringt und bestehende Diskurse bereichert. Nach einem einleitenden Kommentar durch eine*n eingeladene*n sog. *critical friend* wird in Anwesenheit des*der Autor*in ein im Vorfeld ausgewählter Text moderiert diskutiert.

WiSe 2023/2024: Der Lesekreis behandelt im Wintersemester das im Spannungsfeld von Recht und Politik angesiedelte Thema „Procedure v. Substance in Harm Prevention?“ aus Sicht des

Klimarechts: Wie unterscheiden sich prozedurale und materiell-rechtliche Ansätze im Klimarecht und wie verhalten sie sich zueinander? Lässt sich im Klimabereich ein Trend hin zu prozeduraler Rechtssetzung feststellen und was bedeutet das für die aus dem Umweltrecht bekannte Kritik der Prozeduralisierung? Wo verlaufen die Anschlüsse an verfassungs- und verwaltungsrechtliche Diskussionen? Hierzu wird mit Blick auf das Umweltvölkerrecht in der ersten Sitzung des *Klimakreises* am 6. Februar 2024 anhand eines Kommentars von **Birgit Peters** ein Auszug aus **Jutta Brunnée's** Buch "Procedure and Substance in International Environmental Law" im Beisein der Autorin besprochen.

Call: Wenn Sie Ihren Text zum Themenbereich "Procedure v. Substance in Harm Prevention" nach der *critical friends*-Methode vor Fachpublikum im *Klimakreis* des LSI der HU Berlin diskutieren wollen, bitten wir um die Übermittlung eines Abstracts (ca. 500 Wörter) sowie eines Lebenslaufs in deutscher oder englischer Sprache bis zum **1. Februar 2024** an lsi@rewi.hu-berlin.de. Das Abstract kann einen Vorschlag enthalten, wer den Text als *critical friend* vorstellen sollte. Für Work-In-Progress-Arbeiten will der *Klimakreis* ein Forum für wertvollen Austausch über noch nicht veröffentlichte Forschung bieten. Der zu besprechende Text sollte ungefähr 5.000 Wörter umfassen.

Rückfragen richten Sie gerne an anna-julia.saiger@jura.uni-freiburg.de; ines.reiling@hu-berlin.de.



Reading Group on Climate and Law – Upheavals and Continuities

Call for Papers

Winter Term 2023/2024: Procedure v. Substance in Harm Prevention?

The Integrative Research Institute Law & Society (LSI) of the Faculty of Law at Humboldt Universität (Berlin) is happy to announce a new interdisciplinary series on climate and law, the “*Climate Circle*”. The discussion series starts in the winter term 2023/2024, beginning in February 2024. For its third session, in March 2024, the *Climate Circle* invites young scholars to present their own paper for discussion; work-in-progress papers are expressly welcome.

On the Circle: Climate change has become a legal issue. In the German context, the climate protection decision of the Federal Constitutional Court of March 2021 has revealed the necessary upheavals in the law. In the face of climate change, new legal thinking is required. But precisely because it cannot be situated outside the law, climate change is nothing new per se. There are already numerous regulations (including administrative practices) and case law on climate protection, climate adaptation, and climate finance. What is more, we can draw from knowledge resources both in the classical legal fields of constitutional, European, international, and administrative law as well as in established interdisciplinary contexts. Legal scholarship ought to build on this existing corpus when it addresses the topic of climate change. The *Climate Circle* is an online format dedicated to a discussion of this knowledge. Specific focal points will guide the debate to what extent climate law scholars may rely on findings of legal sciences and beyond, and how climate law, in return, contributes to and enriches existing discourses. After an introductory commentary by an invited *critical friend*, a selected text will be discussed in the presence of the author.

Winter Term 2023/2024: In its first cycle, the *Climate Circle* will, from the perspective of climate law, focus on “Procedure v. Substance in Harm Prevention?”: How do procedural and substantive approaches differ in climate law and how do they relate to each other? Is there a trend towards procedural lawmaking in climate law and what does this mean for the criticism of proceduralization as known from environmental law debates? With regard to international environmental law,



excerpts from **Jutta Brunnée's** book “Procedure and Substance in International Environmental Law” will be discussed in the presence of the author at the first meeting of the *Climate Circle* on February 6, 2024, based on a commentary by **Birgit Peters**.

Call: If you would like to see your text in the field of “Procedure v. Substance in Harm Prevention” discussed by an expert audience at the *Climate Circle* of the LSI at HU Berlin, we warmly welcome you to send us an abstract (about 500 words) and a CV in German or English to lsi@rewi.hu-berlin.de by February 1st, 2024. The abstract may include a suggestion of who might present the text as a *critical friend*. The *Climate Circle* aims to provide a forum for valuable exchange on work-in-progress research that has not yet been published. The maximum lengths of the text to be discussed is 5,000 words.

Please feel free to direct your inquiries to anna-julia.saiger@jura.uni-freiburg.de; ines.reiling@hu-berlin.de.